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Le vice-amiral d’escadre (2S) Patrick HEBRARD 
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ROUSSANE - vice-président 
Le contre-amiral (2S) Xavier LARREUR 
L’AGAM (2S) Michel Le BOLLOC’H 
Madame Chloé LEBLOND 
Le major Pierre LECLERC 
Monsieur Christian LOMBARDO – Président de la FNOM 
Le capitaine de vaisseau Jean-Louis MARCOUREL – délégué régional 
CHERBOURG 
Le capitaine de vaisseau Laurent MARTIN 
L’AGAM (2S) Jean-Marc SCHINDLER - délégué de la FAMMAC 
Madame Sophie SIDOS 
 
 
ADMINISTRATEURS DESIGNES PAR LA MINISTRE 
Le commissaire en chef de 1ère classe Yves POTTERIE  
Le maître principal (R) Frédéric SART 
 

  MEMBRES D’HONNEUR 
Le vice-amiral (2S) Jean-Louis VICHOT - ancien président de l’Entraide 
Marine - adosm 
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RAPPORT MORAL 2022-2023 
 
Le VAE (2S) Philippe HELLO, président de l’Entraide Marine-ADOSM : 

 
Je déclare ouverte notre assemblée générale ordinaire et souhaite la bienvenue à tous les 
membres de notre association qui, avec tous ceux qui ont transmis des pouvoirs, continuent de 
manifester fidèlement intérêt et soutien à notre action ! 
 
Je suis heureux de vous accueillir à cette AG dans une formule un peu nouvelle puisque cette 
assemblée sera suivie du traditionnel pot de remerciements pour nos bénévoles. 

Je remercie la Banque Française Mutualiste qui nous met à disposition cette magnifique salle 
qui se prête parfaitement à une AG.  

Je commence bien sûr par vous souhaiter une excellente année 2024 pour vous et vos proches. 
Une excellente année pour tous nos marins et civils de la marine ainsi que leurs familles, pour 
tous les bénévoles et adhérents et tous ceux que nous soutenons. Le contexte national et 
international ne fait que renforcer le sens et l’importance de notre mission. 

J’en profite aussi pour saluer les partants en 2023 de l’état-major de l’EM, notre trésorier 
Thierry Vassas qui demeure cependant un fidèle soutien du nouveau trésorier et des JE, notre 
communicante Marine Carrard désormais à Toulon, et tout récemment notre assistante sociale 
Annick Voglevette dont nous avons fêté à Brest le départ à la retraite, la semaine dernière. 

L’année 2023 a été riche en évènements et très positive au plan social comme financier. Nous 
sommes donc dans d’excellentes conditions pour aborder sereinement 2024 avec de nouveaux 
défis sur lesquels je reviendrai.  

La période des vœux étant l’occasion d’un bilan de l’année 2023, avec mon recul maintenant 
de deux ans de fonctions, je peux faire quelques constats : 
 

- Nous sommes sortis des affres de la crise COVID notamment de leur impact négatif sur 
les Journées d’Entraide mais aussi de l’impact positif (pour nous) que pouvait constituer 
des unités bloquées à quai, disponibles pour lancer des défis sportifs. C’était un point 
de vigilance. 

- Nous avons pu cependant diversifier ces ressources y compris avec de nouveaux 
partenaires ; l’imagination et l’enthousiasme des marins demeurent élevés, il faut 
continuer. Je compte à cet effet sur le dynamisme des délégués régionaux. 

- Nos RH sont désormais stabilisées avec de nouvelles compétences comptables 
(Domnine Soubrier), financières (Eric Desmergers) et de communication (Priscille 
Nacfaire de Saint-Paulet).  
 
Nous sommes très heureux d’accueillir aujourd’hui Maître Axel Pivet dont la 
candidature vous est proposée en relève de Jean-Jacques Chauveau sur son poste 
d’administrateur. Avocat, aquarelliste de talent, bénévole/donateur de l’EM et 
réserviste citoyen, il a tous les sacrements pour rejoindre notre conseil 
d’administration si l’assemblée générale veut bien l’élire. Il nous reste un second poste 
d’administrateur vacant depuis de nombreuses années. Nous nous donnons un peu de 
temps de réflexion pour le pourvoir. 
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- Nous avons bénéficié et nous bénéficions d’un soutien renforcé de la Marine et de ses 
deux chefs d’état-major successifs ainsi que de leur major général, comme aussi du 
cabinet et de la maison civile en complément de nos correspondants de l’EMM ; le 
major conseiller Pierre Leclerc est aussi devenu notre expert musical et un organisateur 
talentueux de spectacles. 
 

- Les objectifs que nous nous étions fixés sont pour l’essentiel atteints : 
o Les processus financiers ont été restructurés et les actifs consolidés suivant le 

plan que nous avions présenté comportant de premiers résultats très 
encourageants que vous découvrirez. 

o Les processus sociaux et les outils informatiques afférents ont été rénovés et 
donnent en partie satisfaction sans se relever pour autant optimaux. Ainsi, ils 
s’avèrent perfectibles car le dispositif actuel induit des charges de saisies et de 
suivis mieux optimisables (double saisie, complexités fonctionnelles).. MCO 
évolutif ASSOCONNECT) 

o Le résultat financier des JE a retrouvé un niveau satisfaisant. Mais, à modèle 
équivalent, il sera difficile d’accroitre significativement nos prospectives de 
valeur ajoutée, eu égard aux variations du marchés. Ainsi, si les gains latents 
représentent néanmoins près d’un quart de nos ressources annuelles, la question 
demeure donc celle de leur date de liquidation et donc de comptabilisation : fait 
-on avant la date contractée de liquidation pour les fonds, et pour les titres, en 
modifiant la stratégie de placement à terme ? 

o A cette date, il importe de demeurer à l’étal, car cela profite aux capitaux propres 
mais de demeurer vigilant (donc on ne vend rien dans l’immédiat mais on devra 
faire vite en cas de prémices de retournement du marché). 
 

- Quelques points d’attention néanmoins : 
 

o La situation économique et l’inflation ont grevé nos marges globales (coût de 
revient et charges des JE) malgré des efforts de réduction des charges. La 
pression inflationniste a par ailleurs conduit à rehausser les salaires cet été ; nos 
prestations sociales malgré les revalorisations d’il y a deux ans sont forcément 
impactées. 

o Les outils de gestion numérique et de paiement de l’association (base de 
données, adhérents, paiements) restent lourds et complexes malgré les efforts 
déjà entrepris depuis trois ans. Ceci m’a conduit à prévoir de nouveaux 
investissements pour optimiser cette fonction qui garantit également notre 
capacité à accorder des exonérations fiscales, c’est-à-dire la conformité aux 
injonctions de notre commissaire aux comptes garantit la qualité d’association 
déclarée d’utilité publique.  

o La faible force de frappe opérationnelle à Paris pour planifier et conduire des 
projets permettant de développer les capacités de l’association. Le recours au 
bénévolat en dehors des périodes de JE est très important à cet égard et devrait 
être à terme valorisé ainsi que les consignes du CAC le demandent. Outre 
l’exigence formelle de principe du CAC, cette exigence est de nature à permettre 
d’apprécier de manière plus transparente, complète, les marges commerciales 
réalisées, indépendamment de leur pur intérêt politique et social. 

o Les stocks de matériel que nous avons dans les ports et à Houilles sont lourds à 
gérer, car imposant des charges d’inventaire récurrente alors que le taux de 
rotation est faible. En comptabilité cela implique des dépréciations qui pèsent 



6 
 

inévitablement sur le résultat courant, inutiles. Ainsi, outre la question de 
dépréciation financière pour les biens qui sont en comptabilité et tournent peu, 
il s’agit d’identifier ce qui est vendable et de se débarrasser du reste. 

o La vente en ligne dont les flux sont faibles au regard des charges humaines 
d’expédition engendrés par ces ventes ; impose de privilégier le « clic and 
collect ». Un partenariat de type mécénat mériterait d’être exploré avec des 
professionnels privés de la logistique. 

 
 

Malgré ces quelques points, il est souligné que la situation de l’association me semble 
saine dans les domaines organisationnel et financier ce qui permet d’être optimiste et 
ambitieux pour 2024. 
 

- La notoriété et la communication vont être intensifiées par une utilisation plus large des 
outils et réseaux sociaux, nous comptons sur l’appui et le relais de la marine (SIRPA en 
particulier). 
 

- Les dépenses prioriseront la revalorisation des prestations sociales pour laquelle nous 
vous proposons un plan triennal vigoureux à hauteur de +15% ; Nous investirons aussi 
dans des équipements plus performants (SI, TPE, communication) avec bien sûr en 
contrepartie une plus grande exigence d’appréciation de notre performance et de 
pilotage de nos activités. 
 
A cet égard, l’accompagnement des orphelins sera développé tant pour des activités de 
loisirs que pour l’aide à la recherche de stages et d’emploi en complément du soutien 
des études. 

 

- S’agissant des événements organisés en 2023 et prévus en 2024 : 
o L’année 2023 nous a permis de rencontrer de nouveaux partenaires de théâtre et 

de musique qui sont prêts à rééditer périodiquement leur engagement avec de 
faibles contraintes d’organisation et de coût pour nous. 
 

o Des unités de la marine continuent à innover à notre profit et je souhaite encore 
les remercier chaleureusement même si je ne peux toutes les citer au risque d’en 
oublier. Je mentionnerai simplement que la zone Pacifique vient d’initier son 
soutien à l’Entraide marine à l’occasion d’un match de rugby des forces en 
Nouvelle – Calédonie. Des projets originaux sont déjà envisagés en 2024 en 
Guyane pour les 400 ans de l’amiral d’Estrées et les 30 ans de la base navale de 
Degrad des Cannes. 

 
o Nous espérons pouvoir monter des activités en Méditerranée pour des orphelins 

au moment de la préparation des JO via notre parrain Jean-Baptiste Bernaz et la 
FFV. 
 

o Nous constatons avec la loi Pacte, la montée en puissance de la RSE ; cette 
dernière devient progressivement une obligation légale pour des entreprises qui 
doivent rendre compte de leurs actions et rechercher des projets à impact. C’est 
une opportunité pour nous d’établir des partenariats nouveaux mais nécessitant 
une sécurisation juridique, financière et fiscale. 
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Plusieurs projets sont à l’étude : 

Un partenariat de sponsoring et mécénat pluriannuel avec l’entreprise d’un 
ancien marin qui a l’ambition de participer à des épreuves de course au large au 
profit de notre association tant pour augmenter notre notoriété et celle de sa 
société que nous apporter des fonds.  

Une société franco-canadienne de transport futuriste « hyperloop » veut nous 
céder les bénéfices de ventes de sa e-boutique de marketing. 

Le fameux dîner de gala dont les dernières éditions datent de 2015 et 18 pourrait 
trouver une nouvelle forme en coopération étroite avec la Marine, peut-être au 
musée national de la marine et couplé aux festivités de la Journée du Marin le 
22 mai.  

 

Je mets donc cette année 2024 sous le signe de l’ambition, de l’innovation et de la 
consolidation, tant dans notre programmation événementielle, que dans la recherche de 
ressources humaines et financières. 
 
L’objectif est de faire et donner plus, tout en continuant à accroître nos actifs 
actuellement plus faibles que ceux des associations des autres armées. Sans un 
investissement engagé de l’institution Marine nationale, de ces femmes et de ces 
hommes en activité, des chefs, il est évident que l’Entraide Marine ne pourra monter en 
puissance, faire plus et mieux., plus fort ! 
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RAPPORT SOCIAL 2022-2023 
 

Clémence de Vitry, coordinatrice de l’Action Sociale l’Entraide Marine-ADOSM : 

On pourrait qualifier l’activité de l’action sociale de cette année scolaire 2022/2023 de « riche », 
en tout cas, c’est la plus intense que j’ai connue sur les 5 dernières années. 

 

D’une part en aides accordées (en montant et en nombre). Nous avons distribué près de 345000 
euros d’aides financières.  69% de ces aides ont été dédiées aux études des orphelins et enfants 
de blessés ; 28% ont été des aides urgentes ou nécessaires et comme toujours nous avons eu 
une petite activité de prêts. 

D’autre part, une année riche en rencontres, que ce soit avec les partenaires ou les familles 
accompagnées.  

Enfin, la mise en place du nouveau logiciel de gestion de l’activité sociale de l’association qui 
permet une fluidification des échanges d’information entres les 4 assistantes sociales. Celui-ci 
permet également le dépôt en ligne des dossiers de bourse et des documents justificatifs par les 
familles. C’est un changement qui a demandé à tous de s’adapter et nous a pris du temps et de 
l’énergie, mais le résultat est à la hauteur car la majorité des dossiers est maintenant saisie en 
ligne. 

 

I) Aides à l’éducation 

En premier lieu, les aides à l’éducation et à la scolarité qui est l’activité historique de 
l’association et destinée à tous les enfants de marins et civils de la Marine décédés ou blessés. 

C’est une année exceptionnelle : 427 enfants ont été soutenus dont 126 enfants de la naissance 
à la fin du primaire et 301 jeunes de la 6ème à la fin des études supérieures (dont 129 soit 30% 
en études post-bac).  

Cela représente près de 70% de notre budget social.  

69%

28 %

3 %

Près de 345 000 euros distribués

aides à la scolarité secours et aides financières aides remboursables (prêts)
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On observe aussi que pour la majorité des familles concernées, le parent marin est ou était 
officier marinier. Nous notons également une légère hausse de la population des civils dans nos 
aides, car nous essayons de nous faire connaitre davantage auprès d’eux. 

La cartographie des niveaux scolaires reste similaire à celle des années précédentes avec 
cependant une nette hausse du nombre de jeunes enfants (plusieurs décès à noter ces deux 
dernières années avec des enfants en bas âge) et une meilleure connaissance des situations des 
blessés grâce aux liens étroits entretenus avec la CABAM. 

 

Nous voyons cependant apparaitre une modification de la répartition des familles sur territoire 
avec une très nette majorité des dossiers de bourses (45 %) sur le secteur de Brest-Lorient-
Cherbourg. Il y a 5 ans, Brest et Toulon se répartissaient de manière assez équilibrée 80% des 
situations. 

30%

21 %19 %

30 %

Niveaux Scolaires

bas âge et primaire collège lycée études supérieures

189
dossiers

45%

115
dossiers

27%

118
dossiers

28%

Répartition des enfants soutenus sur le territoire

Brest Paris Toulon
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Sur le graphique ci-dessous, on voit comme dit précédemment, une hausse des aides à l’enfance 
du nombre de bourses. J’attire votre attention sur le fait que nous avons cette année soutenus 
plus de 400 enfants ce qui n’était pas arrivé depuis plus de 5 ans. 

 

Au-delà de l’aspect purement financier de ces aides, c’est aussi un grand soutien moral et un 
facilitateur d’études. Nous avons cette année reçu quelques bulletins scolaires tout à fait 
honorables et soutenu plusieurs étudiants qui traversaient des périodes extrêmement complexes 
(décès du second parent, accident grave…) et l’Entraide Marine est parfois le seul interlocuteur 
de jeunes très isolés. 

Nous sommes également en lien avec d’autres associations qui soutiennent elles aussi les jeunes 
boursiers : les ailes brisées, la fondation Strudel, Hoster, l’ONAC… 

 

II) Les autres aides financières 

C’est un budget d’environ 100 000 euros d’aides financières que nous avons attribué aux 
familles les plus fragiles (en dehors des bourses). Celui-ci est reparti comme illustré dans le 
graphique ci-dessous : 
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32,50%

15,10%

52,40%

Aides financières

stages blessés obsèques autres
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-1/3 destiné à la reconstruction des blessés 

-15 % destiné à une aide immédiate aux familles en cas de décès 

- le reste pour les aléas de la vie 
 

Comme dit en introduction, nous observons une augmentation significative de nos aides sur les 
5 dernières années : 65 000 € en 2018/2019, 100 000 € en 2022/2023.  

 

 
 

a) Les blessés 

Une majorité de l’augmentation de nos aides est expliquée par notre action de plus en plus 
ciblée vers les blessés. 

Cette année nous avons : 

- Financé le stage organisé par la CABAM au profit de 10 marins 
-  Payé la formation d’un des médiateurs canin du programme Arion (médiation canine)  

destiné aux marins blessés 
- Pris en charge la participation d’un marin blessé à ce programme Arion 
- Permis à plusieurs marins d’effectuer des stages avec le CSINI et participé aux RMBS. 

Et nous avons poursuivi les actions moins visibles mais qui ont aussi leur importance, les kits 
d’hygiène distribués aux marins rapatriés, les gâteaux apportés lors de visites aux blessés par la 
CABAM… 

 

b) Les familles endeuillées 

Ce sont 34 familles qui ont été aidées cette année (du 01/09/2022 au 31/08/2023) à la suite d’un 
décès. 

Nous soutenons les familles des ressortissants décédés (15 marins d’active sur cette période, 2 
civils de la marine et des retraités avec famille encore à charge). Nous avons aussi cette année 
appris le décès de plusieurs conjoints de marins et d’enfants. 
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À chaque fois que nous en avons connaissance, notre déléguée générale écrit un courrier de 
condoléance est envoyée avec une aide financière immédiate réévaluée si nécessaire par les 
assistantes sociales. 

Chaque décès représente aussi un accompagnement personnalisé aux démarches 
administratives.  

 

c) Les aides diverses 

Il y a des blessures, des deuils mais il y a aussi les aléas de la vie qui nécessitent des aides 
diverses.  
En étroite collaboration avec l’action sociale des armées, mais aussi avec les autres 
associations défense et les différents partenaires notamment mutuelles et assurances, nous 
sommes amenés à délivrer des aides ponctuelles pour répondre à des situations d’urgence ou 
nécessaires (-secours d’urgence (alimentaire/ énergie), aide à la formation et à l’insertion sociale 
et professionnelle,  frais de santé non remboursés et dépendance (handicap et grand âge),  aide 
à l’achat de biens d’équipement ,subvention au foyer des invalides, accès aux vacances… 

  

 
 

III) Les aides remboursables 

C’est assez anecdotique dans notre budget mais elles existent et rendent bien service à des 
familles qui sont dans l’attente de revenus ou dans l’attente d’une prise en charge 

Nous en avons accordé 14 pour un peu plus de 9000 euros. 

 

IV) Le soutien humain 

L’argent c’est bien… mais ça ne fait pas tout ! 

Je voudrais vous redire que certes nous soutenons financièrement mais les assistantes sociales 
surtout à Brest et Toulon font un énorme travail d’accompagnement auprès des bénéficiaires de 
l’association. (Des visites à domicile, des heures d’échange au téléphone, de nombreux 
entretiens au bureau etc) 
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C’est parfois simplement de l’écoute, de la présence, une petite attention qui permet à ceux qui 
peinent de tenir le coup.  Un contact, une aide aux démarches, l’orientation vers le bon 
interlocuteur. Ce sont aussi des activités qui donnent le sourire que nous proposons. (Exemple : 
billets pour la coupe du monde de rugby) 

 

 

 

 

Pour conclure : 

Un budget social légèrement dépassé… mais toujours en s’ajustant aux besoins 

- 343 ressortissants différents (420 familles aidées financièrement) 

- 88 % du volume d’aides au profit des orphelins et familles de blessés 

 

 

 

69,1 %

8,3 %

3,8 %

18,9 %

en volume financier

orphelins marins en activité séniors blessés
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Perspectives 2023/2024 

Augmentation du budget social : 370 000 euros 

- 2 stages organisés au profit des blessés par la CABAM 
- Ouverture des bourses aux enfants de marins veufs 
- Indexation de nos bourses sur le seuil de pauvreté qui a été réévalué (INSEE 12/2023) 
- Prise en compte de l’impact de Parcoursup dans l’éloignement géographique de plus 

en plus fréquent des étudiants du foyer familial 

 

Dans les ports: 

À Brest :  Arrivée de la CABAM et très bons échanges entre les équipes, arrivée de situations 
plus complexes et d’étudiants très isolés. 

À Toulon : Partenariat avec l’opéra en cours 

 

71,00%

14,00%

15,00%

le marin est: 

décédé blessé autres
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PRESENTATION DES COMPTES ANNUELS 
 

 

I) Rapport comptable de l’année 2022/2023 

Ce document présente les résultats de l’exercice 2022-2023, l’état et la structure de notre 
patrimoine eut égard aux décisions de restructuration adoptées le 26 janvier 2022, le budget 
d’exécution 2023_2024 soumis au vote de l’assemblée générale et comprenant les orientations 
qu’il est suggéré d’engager ou de poursuivre. 

En fin de ce document, figurent des indicateurs de synthèse et des propositions de décisions 
soumises à votre vote. 

Les comptes ont été certifiés par monsieur Geoffroy, notre commissaire aux comptes, ainsi que 
l’exige notre statut d’association déclarée d’utilité publique. 

En synthèse, les résultats obtenus confortent la ligne politique validée l’an dernier, à savoir 
consacrer un tiers de nos fonds propres pour renforcer nos actions sociales et notre capacité à 
capter la ressource nécessaire à notre objet social. 

Les résultats sont meilleurs qu’attendus alors que les perspectives de ressources pour l’exercice 
en cours ouvrent des possibilités renforcées. 

 

1.Résultats comptables  

1.1. Résultats de l’exercice 

Le résultat courant de la période 22_23 se caractérise par une nette amélioration, due à une 
diminution de moitié du déficit d’exploitation et un résultat financier 5 fois supérieur à 
l’exercice précédent. 
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1.2. Analyse structurelle des produits et des charges de l’exercice. 

1.2.1.  Résultat d’exploitation 

 

 

Quatre points comparatifs peuvent être mis en exergue par rapport à l’exercice précédent :  

- L’activité commerciale demeure à l’étal avec une marge brute (produits – achats de 
marchandises pour revente) de l’ordre de 45% pour 445 KE de produits.  

La valeur ajoutée (après déduction des autres charges externes) est de 19% en hausse de 6%, à 
86 KE en volume réalisé. 

 Elle demeure donc structurellement une activité dont l’intérêt social et politique est avéré mais 
dont les perspectives de croissance économique sont limitées, même si ce constat doit être 
nuancé. L’enchaînement des crises (COVID, Inflation) depuis 2018 ne permet pas d’apprécier 
un régime de fonctionnement stabilisé. 

- La masse salariale est demeurée stable, en volume et en proportion, mais en « décalage 
» d’avec le contexte économique (inflation).  

Mesure en a été prise pour juillet 2023, donc n’apparaît pas ici dans toute sa dimension annuelle. 

- La part des dons et adhésions, des particuliers comme des entités, connaît une 
progression « intéressante » à confirmer/stabiliser, avec +13%, pour 53 KE en volume. 

 On peut en déduire, une meilleure efficacité des prospections, étant entendu que ledit exercice 
n’a pas bénéficié de leg substantiel. 

- L’effort engagé d’accroître les aides sociales est significatif, de +15 % pour 44 KE en 
volume. 

 L’effort eut égard aux capacités de l’Entraide marine (fonds propres) peut être poursuivi et 
accru sur 23_24 sans difficulté (voir 1.3. Bilan et 2. Budget…). 
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Un fait demeure constant depuis près de dix ans : le volume occupé dans le stock des livres « 
Charles de Gaulle », manifestement invendables et dont la valeur d’inventaire est désormais à 
zéro (Voir proposition d’apurement plus loin) 

 

1.2.2. Résultat financier. 

 

 

  

 

L’amélioration très conséquente du résultat financier tient au retournement des perspectives de 
tenue des marchés financiers et à la révision de la politique de placement financier qui a été 
validée lors des précédents CA. Cela a produit deux conséquences : 

- En interne, une diminution des provisions pour dépréciations (-54 KE vs -105 KE, titres et 
SCPI) ; 

-  En externe, des gains de cession (+76 KE). 
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1.3. Analyse patrimoniale (bilan) 

1.3.1. Structuration globale 

 

  

 

 

 

1.3.2. Structuration des disponibilités (valeurs nettes au 31/08/2023 – valeurs latentes au 
31/12/2023) 
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Pour faire suite aux décisions de la dernière AG, le CA avait engagé deux types d’actions. 

- Augmenter la profitabilité de nos disponibilités, en les restructurant, par type de placement et 
de perspective de moyen/long terme. 

- Diminuer la trésorerie « dormante ». 

 

L’objectif de « 25 en SCPI, 25 en obligations, 25 en actions, 25 en liquidités », n’est pas 
totalement atteint, et ne peut l’être de manière sécurisée dans l’immédiat, ce qui impose soit de 
laisser accroître la trésorerie « improductive » soit de réorienter les disponibilités. Ce qui a été 
fait au regard du premier objectif. 

Le marché des SCPI étant devenu plus instable, nous n’avons pas procédé à une augmentation 
capitalistique telle que validée en dernière AG, demeurant sur des investissements en SCPI à 
l’étal. 

Afin de ne pas laisser de trésorerie « dormante » nous avons réinvesti sur d’autre supports, 
actions et obligations principalement. 

 

Trois points sont à mentionner par ailleurs : 

Le changement de mandat « gestion de titres » est efficace, confirmant la bonne décision prise 
en la confiant à un mandataire du CIC.  

Les placements structurés-datés donnent aussi des perspectives positives (échéances restantes 
entre 4 et 7 ans). 

La trésorerie a été réduite de moitié, maintenue à environ 600KE pour 900 KE de besoins bruts 
de financements annuels à homothétie de périmètre de charge. 

 

2. Orientations de gestion 23_24. 

2.1.1. Projet de budget 23_24 

 

Ce projet de budget « d’exploitation » prend en compte les éléments suivants : 

• Ventes prévues à l’étal en raison des effets de l’inflation sur les disponibilités des 
particuliers 

• Perception du leg Micault en septembre 2023 (200000) ; annonce à court terme de 
l’apport du du leg Le Hanvec, soit 100000) 

• Augmentations salariales effectuées fin juillet 2023 
• Stocks de marchandises datés dont album CDG 
• Dynamisme des collectes de dons 
• Stabilité de la subvention ETAT/ASA (marginale cependant) 
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L’entraide marine dispose d’une marge de manœuvre conséquente pour l’année à venir, tout en 
restant à tout le moins, sur un résultat courant possiblement positif grâce aux legs Micault et Le 
Hanvec, acquis sur 23_24, hors plus-values latentes.  

Elle profite aussi d’un environnement d’appui favorable :  legs « à venir », appui CEMM, CED  

 

3.1. Équilibre des placements (25/25/25/25) 

L’objectif de « 25 en SCPI, 25 en obligations, 25 en actions, 25 en liquidités », n’est pas 
totalement atteint, et ne peut l’être de manière sécurisée dans l’immédiat, ce qui impose soit de 
laisser accroître la trésorerie « improductive » soit de réorienter les disponibilités. Ce qui a été 
fait au regard du premier objet (« réduire la trésorerie dormante »). 

Le marché des SCPI étant devenu plus instable, nous n’avons pas procédé à une augmentation 
capitalistique telle que validée en dernière AG, demeurant sur des investissements en SCPI à 
l’étal. 

Afin de ne pas laisser de trésorerie « dormante » nous avons réinvesti sur d’autres supports, 
actions et obligations principalement. 
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Orientations envisageables : 

Vente d’actifs mobiliers (titres CIC-liquidation de plus-values latentes au maximum et achats 
de parts immobilières (SCPI) dans le secteur santé (200 à 300 KE). 

OU 

Laisser en l’état pour cet exercice et si leg, placer ce dernier en SPCI. 

 

3.2. Activités/indicateurs  

Marge brute « commerciale » :  

Achats dédiés de marchandises/chiffre d’affaires 243 640/445 308  

= 45,29% (201 668) 

 

Valeur ajoutée 

Achats dédiés de marchandises  

+ autres charges externes/chiffre d’affaires 243640+116509/445308 

= 19,29% (86 080) 

 

Ratio brut d’efficacité structurelle hors social :  

Produits commerciaux et événementiels + dons, legs, mécénat/Charges de fonctionnement/2 + 
MS (hors MS assistantes sociales) 497672/((137847 :2)+94660) = 497672/185696   

= 2,68 euros de produits pour un 1 euro de dépenses structurelles 

 

3.2. Ratio brut d’efficacité sociale 

Aides sociales/Charges de fonctionnement/2+MS assistantes sociales 335882/(137847 
:2)+96660 = 335882/185696  

= 2,02 distribué pour 1 euros de charges de fonctionnement et de rémunérations 

 

3.3. Besoin en fonds de roulement 

(un BFR positif révèle un besoin de financement à court terme pour financer les dépenses 
d’exploitation. Il est préférable qu’il soit proche de zéro, sinon négatif.). 

21_22 : 21 937 

22_23 : 18 589  (stable) 
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3.4. Optimisation de la trésorerie  

(rapport entre trésorerie immédiate et fond de roulement, soit une approche court terme vs long 
terme) 

21_22 : 45% (court terme) 

22_23 : 22% (court terme) 

 

3.5. Focus activité commerciales post 31/08/2023 

De bonnes perspectives… ! 

  

 

4. Propositions de vote. 

 

Cinq points, relatifs à notre activité courante, de modernisation et d’adaptation « sociale », 
mériteraient d’être soumis à vote de l’AG, sinon d’initier des propositions d’orientation de 
politique sociale et économique. 

 

A. Le poids des livres Charles de Gaulle dans nos stocks, invendables, a généré chaque année 
depuis 10 ans, des charges financières importantes pour dépréciation et matérielles d’inventaire 
inutiles. A ce stade la valeur d’inventaire est nulle. 

Il est proposé de les vendre à prix cassé et de donner le reste (adhérents, bouquinistes, 
événements, Dassault…). 

B. Eu égard aux fonds propres disponibles, des perspectives de legs (comptabilisés depuis le 
31/08/2023 comme annoncés à court terme), et de plus-values latentes de placement, datées.  

a. Il est proposé d’augmenter en volume le budget « aides sociales », de 15% par an sur les trois 
exercices 24_25_26. Ce qui amènerait notre budget social, ainsi encadré en termes d’objectifs 
à réaliser, de 290 KE en 22_23, à 450 KE, environ, en 26_27. Ceci bien évidemment soumis, à 
vote annuel de confirmation, de l’AG pour chacune des trois années considérées. 
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b. De consacrer un budget renforcé sur la communication, afin de renforcer les dons et 
adhésions de particuliers. 20 à 30 KE sur deux ans ; la part de nos ressources stables est trop 
faible. 

c. De moderniser nos SI et moyens de fonctionnement (Caisses, logiciels, IA ?). Soit 30 à 40 
KE sur trois ans. 

 

C.  Il est suggéré, dans l’objectif d’avoir une règle de gestion claire, que chaque leg comptabilisé 
soit réinvesti à hauteur de 30% au minimum en placement de moyen/long terme. 

 

D. Enfin, il semble pertinent que nous profitions de cet horizon favorable, pour élargir notre 
gamme de produits sociaux (ce qui pourrait faire varier, à la hausse, en volume l’orientation 
proposé en section « B.a »). 

 

E. Maintenir les disponibilités de court terme à 70/75% (trésorerie courante disponible à 72 
heures) des besoins bruts de financement annuels, (hors marges, dons, legs) soit 600 KE 
annuels. Cette norme permet ainsi d’écrêter en continu, sans risque les disponibilités et donc 
d’optimiser les possibilités de placement de moyen/long terme. 

 

L’impact budgétaire de ces orientations est estimé à 250000 euros sur trois ans. 
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II) Rapport du Commissaire aux comptes, Philippe Geoffroy 
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RAPPORT D’ACTIVITÉ DES DÉLÉGATIONS RÉGIONALES 
 
BREST 

  

Brest : Exercice 2023
• 1er avril : vide-maison de Hanvec

• 1er et 2 avril : représentations théâtrales de la Troupe à l'Ouest

• 18 mai : journée portes ouvertes à l'École Navale

• 24 mai : journée des familles à la BAN Landivisiau

• 26 mai : présentation au drapeau de l'Ecole de maistrance au CIN

• 1er et 2 juin : journées d'entraide de printemps avec remise des dons du GTR Brest et de
l'équipage rouge du SNLE Le Triomphant

• 7 juin : remise d'un don de 800 euros suite à la vente de la maquette de l'Abeille Flandre

• 9 juin : remise d'un chèque de 320 euros par l'APEL de l'Ecole Saint -Louis

Brest : Exercice 2023 (suite)
• 6 juillet : remise d'un chèque de 1500 euros par la Troupe à l'Ouest

suite aux représentations théâtrales d'avril
• 2 septembre : salon Amarrage d'information des associations à

l'intention des familles
• 3 octobre : buffet pique-nique à la résidence du préfet maritime

(40 participants) et remise de dons de l' Association du Remorquage
(1000 euros) et de l'Association Mor Glaz)

• 11 octobre : coup d'envoi des courses de 20 kilomètres à l'Ecole navale
• 21 octobre : présence d'un stand de vente à la présentation aux drapeaux de

l'Ecole Navale
• 30 novembre au 2 décembre : Journées d’Entraide
• 11 décembre : Remise de chèque de Wheels of Friendship

• 18 janvier : Galette des vœux aux bénévoles et célébration du départ en retraite de
notre assistante sociale Annick Voglevette en présence de la déléguée générale et
de la coordinatrice d’action sociale qui nous ont fait l‘amitié de venir de Paris

• 20 janvier : Participation à la présentation aux drapeaux des écoles de maistrance
et des mousses au centre d’instruction naval avec un stand de vente
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Brest :Perspectives 2024
20 janvier : Participation à la présentation aux drapeaux des écoles de maistrance et
des mousses au centre d’instruction naval avec un stand de vente

6 février : Présence à la Journée Sciences navales organisée par l’Ecole navale et
Naval Group qui permettra une rencontre avec les industriels locaux de la mer

Mi-Avril : Trois nouvelles représentations de la Troupe à l’Ouest , à notre profit
partagé avec l’association « Tombés du Nid ».

Fin mai : Ventes d’entraide de printemps

Autres évènements marine : Portes ouvertes Ecole navale, journée du marin,
présentation aux drapeaux au CIN Brest

Au-delà de cette dynamique mobilisatrice, le renouvellement des équipes devra
néanmoins faire l’objet d’une attention particulière pour pérenniser notre action.
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CHERBOURG 
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GUYANE 
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LORIENT 
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PARIS 
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TOULON 
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ELECTION OU RENOUVELLEMENT DES MEMBRES DU 
CONSEIL 
 
 
Le président, avec l’aval préalable des membres du Conseil d’Administration, propose le 
renouvellement du vice-président, le CRCG (2S) Jean-Pierre Laroche de Roussane pour un 
deuxième mandat d'administrateur de l'Entraide Marine. 
Il évoque aussi le renouvellement du Maitre Principal, Frédéric Sart pour un deuxième 
mandant de quatre ans. 

Il propose aussi la candidature de Monsieur Axel Pivet comme nouvel administrateur en 
remplacement de Monsieur Jean-Jacques Chauveau. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

AXEL PIVET  
50 ans, marié 2 enfants 
Peintre aquarelliste inscrit à la Maison des Artistes 
Avocat d’affaires – Barreau de Paris 
Capitaine de corvette dans la Réserve citoyenne 

Pourquoi Entraide Marine ? 

Mes liens avec Entraide Marine sont anciens, tenant à un historique familial avec la Marine. 

La rencontre s’est faite autour d’une aquarelle offerte lors des ventes annuelles de 2022 qui a 
révélé qu’il était possible de mobiliser des soutiens à Entraide Marine grâce à des tableaux parlant 
de mer et de la Marine. 

Depuis début 2023, peintre professionnel en plus de mon métier d’avocat, la communication sur 
mes aquarelles pointe vers Entraide Marine, ce qui a permis une collecte de fonds tout du long de 
l’année. 

Dans ce cadre, tous les tableaux sur la Marine ou sur cartes marines permettent de reverser une 
partie du bénéfice à l’association. 

La participation aux Journées d’entraide 2023 a été particulièrement fructueuse, représentant plus 
du 1/3 de la collecte annuelle totale. 

En qualité de réserviste citoyen, j’accompagne déjà des associations relevant de l’Alliance Navale 
sur des sujets juridiques : en faire de même au profit d’Entraide Marine est apparu parfaitement 
naturel et c’est dans cet esprit que j’ai proposé ma candidature au conseil d’administration. 

C’est ainsi avec mes deux casquettes professionnelles et dans la logique de mon engagement de 
réserviste que je pourrai soutenir Entraide Marine, une cause qui me tient particulièrement à cœur 
en étant au centre de mes passions. 
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BILAN DE LA COMMUNICATION 
 
La communication est un pôle transverse sur toute l’activité de l’association, que ce soit pour 
toucher les marins qui ne nous connaissent pas et qui pourraient avoir besoin de nous (gazette, 
réseaux sociaux, magazine Col Bleu, bouche à oreille), ou pour toucher de potentiels donateurs 
(adhérents ou qui se rendent à nos événements) ou bien même de potentiel mécènes.  

Concernant les réseaux sociaux vous pouvez voir sur le graphique que nous sommes en 
constante augmentation sur tous les réseaux. 

Notre réseau phare reste LinkedIn avec plus de 5800 abonnés sur lequel nous publions toutes 
nos actualités. 
Facebook nous permet de toucher les personnes âgées de 40 ans et plus et Instagram dont le 
nombre d’abonnés a doublé en 2 ans nous permet de toucher les nouvelles générations 
notamment les 20-35 ans 

En ce qui concerne Twitter, c’est un réseau secondaire qu’il est important d’exploiter en termes 
de visibilité mais qui n’est pas un support essentiel. 

 

 

Objectifs 2024 :  

- Attirer une cible plus jeune 

- Se faire connaitre du grand public mais aussi des nouvelles générations de marins 

- Encourager les adhésions 

Bilan communica�on
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Comment ? : 

- Augmenter les actions Entraide Marine à Paris et en régions 

- Faire plus de communication sur les réseaux (notamment Instagram) 

- Faire connaitre l’Entraide Marine grâce à des formats vidéo (Faire vivre notre chaîne 

YouTube) 
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QUESTIONS DIVERSES 

 

- Acceptation du Legs Janine Manière 
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Le conseil d’administration du matin a procédé à la lecture attentive du testament de Madame 
Manière. Madame Duhau, déléguée générale de l’association Entraide Marine avait pris soin 
de demander à l’étude notariale si le fait que l’association ne soit pas spécifiquement une 
association « de handicapés moteur » comme le souhaitait Madame Manière (voir partie 
surlignée du testament), est un obstacle à la désigner comme légataire des 100 000 francs selon 
la volonté de l’auteur du testament. L’étude de maîtres Baud, Salichon-Collot et Blanchot a 
confirmé que les exécuteurs testamentaires, Monsieur et Madame Boin, étaient en droit de 
désigner l’association de leur choix. Monsieur Jean-Pierre Boin, ancien marin, a choisi Entraide 
Marine. Au vu de ces explications, le conseil d’administration réuni ce jour a décidé d’accepter 
le legs de Madame Janine Manière et propose et propose la résolution à l’assemblée générale. 
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- Présentation de la vente de la maison d’Hanvec : pour acceptation en 

Assemblée générale 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vente envisagée au profit de Monsieur Raphaël SILVA, chef d’entreprise, né le 07 mai 1981 à VALENCE, et 
Madame Marion BRISSET épouse SILVA, ingénieur, née le 26 août 1985 à SUCY-EN-BRIE, demeurant ensemble au 29 rue 
Berthier, 93500 PANTIN, d'une maison d’habitation en pierre de taille, composée de deux plateaux de 150 m, 

située à HANVEC (29460), Lieudit "Roc Ravel ", d'une surface totale de 00 ha 38 a 57 ca, appartenant à notre 
association, plus amplement désigné ci-dessous : 

IDENTIFICATION DU BIEN DÉSIGNATION 

A HANVEC (FINISTÈRE) 29460 352 Pen ar hoat ar gorre, Lieudit Roc Avel, 

Une maison d'habitation en pierre de taille, composée de deux plateaux de 150m2 chacun sur vide sanitaire. Au 
rdc, deux entrées, deux WC, une cuisine, un salon avec cheminée donnant sur une pièce attenante aménagée en 
bureau, un second séjour sans cheminée, une chambre, une salle de bain, une buanderie. A l'étage, un bureau, une 
salle de bain, trois chambres, ainsi qu'une partie entièrement à aménager de 75m2. La surface étant à réhabiliter en 
électricité, plomberie ... Le bien est entouré d'un grand jardin arboré, et de deux dépendances, l'une servant 
actuellement de stock de bois et l'autre un garage à double entrée. 



47 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



48 
 

 

Assemblée générale ordinaire  

Du 23 janvier 2024 
 

Liste des résolutions 
 

 

Résolution 1 - L’assemblée générale ordinaire, après avoir entendu la lecture du rapport moral 
du président, décide d’approuver le rapport moral 2022-2023. 

Résolution 2 - L’assemblée générale, après avoir entendu le rapport social présenté par 
Clémence de Vitry, coordinatrice de l’action sociale, approuve ce rapport. 

Résolution 3 - L’assemblée générale, après avoir entendu la lecture du rapport de gestion du 
conseil d’administration et des rapports du commissaire aux comptes sur l’exécution de sa 
mission ainsi que les explications fournies par le conseil d’administration, approuve les comptes 
de l’exercice 2022-2023. 

En conséquence, l’assemblée générale donne aux administrateurs quitus de l’exécution de leur 
mandat pour cet exercice. 

Résolution 4 - Le budget prévisionnel pour l’année 2023-2024 est approuvé 

Résolution 5 - Renouvellement des administrateurs pour une deuxième mandat : Vice-
président, le CRCG (2S) Jean-Pierre Laroche de Roussane et renouvellement du Maître 
Principal, Frédéric Sart. 

Résolution 6 - Désignation d’un nouvel administrateur en remplacement de Monsieur Jean-
Jacques Chauveau : Monsieur Axel Pivet. 

Résolution 7 : acceptation du legs Manière 

Résolution 8 : L’assemblée générale ordinaire de l’association dénommée « Entraide Marine-
ADOSM » autorise la vente par l’association Entraide Marine-ADOSM au profit de Monsieur 
et Madame Silva. Cette vente aura lieu moyennant en principal de cent soixante-quinze mille 
euros (175 000,00 euros), à charge pour l’association d’assumer le paiement de la commission 
due à l’agence immobilière BERCAIL d’un montant de douze mille cinq cents euros (12 500, 
00 euros) 

Résolution 9 - L’assemblée générale donne pouvoir au président ou à son représentant pour 
procéder aux formalités administratives afférentes à cette assemblée générale 
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Nous remercions nos partenaires, mécènes et soutiens 
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